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Предвестники морозов
12 ноября в России отме-
чается Синичкин день.

И хотя создали его по ини-
циативе Союза охраны птиц 
России, своей историей он ухо-

дит в далекое прошлое. В народном календаре 
12 ноября значится как день памяти православ-
ного святого Зиновия Синичника. По народным 
приметам, именно к этому времени синицы, 
предчувствуя скорые холода, перелетали из 
лесов ближе к человеческому жилью и ждали 
помощи от людей.

Среди неравнодушных граждан укоренилась 
традиция к этому дню делать специальные 
кормушки. Кстати, на территории Алтайско-
го края можно увидеть восемь видов синиц, 
а именно: большую синицу, длиннохвостую, 
усатую, князька, пухляка, московку, ремеза, 
черноголовую гаичку.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

396   
    
 

Недавно в список включено еще 17 пред-
приятий. Соответствующий указ подписал 
губернатор Виктор Томенко. Впервые почетный 
сертификат получат Алтайский геофизический 
завод и клинический лечебно-реабилитацион-
ный центр «Территория здоровья» (Барнаул), «Лес 
Сервис» (Михайловский район), Егорьевское 
районное потребительское общество.
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Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы до 17-22 м/с. Облачно. Мокрый снег, 

местами метели, гололедные явления.
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Ветер юго-западный, 9-14 м/с, по-
рывы до 24 м/с. На большей части 
территории небольшие, ночью 
местами умеренные осадки в виде 
снега, днем с дождем, местами 
метель, гололедные явления.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, 
порывы до 18-23 м/с. На большей 
части территории умеренный 
снег, местами метели, гололедные 
явления.

13 ноября

14 ноября

  ПРИОРИТЕТЫ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Такое бывает раз в году
В Кремле началась подготовка послания президента 

Федеральному собранию.
Обращение главы государства планировалось в начале 

2022 года, но из-за начала специальной военной операции 
не состоялось. Предыдущее такое выступление Владимира 
Путина прошло 21 апреля 2021 года. Согласно Конституции, 
президент обращается к Федеральному собранию ежегодно.

Пресс-секретарь Дмитрий Песков на вопросы СМИ ответил, 
что пока не комментирует эту новость, а 9 ноября уточнил, 
что конкретная дата зависит от графика Владимира Путина, 
но послание состоится до конца года. Традиционно послание 
делится на внешнеполитическую, внутриполитическую, 
социальную и экономическую части.

Новый министр спорта
Глава Алтайского края Виктор Томенко назначил ми-

нистром спорта региона Максима Рябцева, сообщает 
пресс-служба губернатора.

С 11 ноября новый министр начнет службу. Прежний 
глава алтайского спорта Алексей Перфильев покинул пост 
19 апреля 2022 года. С этой даты его заместитель Максим 
Рябцев стал и. о. главы министерства.

Максим Рябцев окончил АлтГУ по специальности «юрис-
пруденция», имеет спортивные разряды к. м. с. в военно-при-
кладных видах спорта.

Никита ИВАНОВ

Меньше болеем
В Алтайском крае продолжает снижаться уровень за-

болеваемости острыми респираторными вирусными 
инфекциями.

По информации регионального управления Роспотреб-
надзора, за минувшую неделю было зарегистрировано 
13,3 тыс. случаев заболевания ОРВИ. Это на 18% меньше уровня 
заболеваемости предыдущей недели, на 36% – аналогичного 
периода прошлого года. Случаев заболевания гриппом на 
территории региона не выявлено.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 260-й 

день военной спецоперации РФ.
Минобороны сообщило об осуществлении маневра рос-

сийской группировки войск на подготовленные позиции на 
левом берегу Днепра в соответствии с планом. Врио губерна-
тора Херсонской области Сальдо заявил, что вся территория 
региона обязательно будет в составе России.

Павловка в ДНР, в которой в последние дни шли бои, осво-
бождена от украинских войск на 90%.

Путин поручил привести нормативы обеспеченности 
армии материальными средствами в соответствие с потреб-
ностями, возникающими в ходе спецоперации.

Госдума приняла закон о статусе ветерана для доброволь-
цев, участвующих в СВО.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Инициатива поощряема

Тепло от земляков

Депутаты фракции «Единая 
Россия» предлагают увеличить 
финансирование Проекта под-
держки местных инициатив в 
Алтайском крае на 2023 год, а 
также поднять максимально 
возможную стоимость одного 
проекта.

Эти инициативы вошли в пакет пред-
ложений ЕР ко второму чтению краевого 
бюджета на следующий год. Увеличить 
финансирование местных инициатив 
предлагают с 350 до 400 млн рублей. 
А максимальную стоимость реализа-
ции одного проекта поднять с 1,3 млн 
рублей до 1,5 млн.

«Эта программа одна из лучших прак-
тик инициативного бюджетирования 
по всей стране. Жители территорий 
сами выбирают объекты, с которыми 
будут участвовать в реализации самих 
проектов напрямую», – считает зампред-
седателя АКЗС, председатель комите-
та по правовой политике и местному 
самоуправлению Денис Голобородько.

Таким образом, депутаты совместно 
с органами местного самоуправления и 
населением закрывают важные потреб-
ности в благоустройстве, строительстве 
элементов инфраструктуры и неболь-
ших объектов. Проект становится все 
популярнее, количество территорий, 
участников и заявок растет. По мнению 
зампредседателя АКЗС, эта инициатива 
важна и ее нужно поощрять.

Программа действует в Алтайском 
крае с 2017 года. По одному проекту 
принимают от сельских населенных 

пунктов и муниципальных районов с 
инициативами общерайонного значе-
ния. Поселки городского типа районного 
значения, малые города с численностью 
населения до 50 тыс. человек могут по-
дать два. Они должны быть направлены 
на развитие или создание объектов об-
щественной инфраструктуры и выбраны 
жителями в качестве приоритетных. 
Ознакомиться с реализуемыми и завер-
шенными проектами можно на сайте 
алтайпредлагай.рф.

В текущем году в Алтайском крае по 
программе реализуют 410 инициатив 
в самых разных сферах: от строитель-
ства спортивных и детских площадок, 
обновления ДК до ремонта объектов 
ЖКХ и участков дорог.

Прием заявок на следующий год прод-
лится до 1 декабря. По последней инфор-
мации, для участия в проекте сформи-
ровано уже более 300 заявок.

Ксения ШИРЯЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

11 ноября из Барнаула в рамках проекта организации 
«Народный фронт» под названием «Всё для Победы» от-
правили партию печек-буржуек для мобилизованных из 
Алтайского края.

Г���� ������ �������
Не так давно мы рассказывали об 

открытии в краевой столице мону-
ментальной стелы «Город трудовой 
доблести», которая была посвящена 
трудовым подвигам барнаульцев во 
времена ВОВ. В наши дни, когда перед 
страной стоят новые геополитические 
вызовы, жители Барнаула все так же 
самоотверженно обеспечивают на-
дежный трудовой тыл.

Общероссийской организации «На-
родный фронт» неделю назад посту-
пил запрос от алтайских командиров 
подразделений ВС РФ о необходимости 
поставок печек в мобилизационные 
омские пункты. Вскоре компания 
«Металл-Строй» приступила к изго-
товлению важных изделий.

– Это настоящие герои нашего 
времени. У нас была всего неделя, и 
сварщики, не жалея сил, не чувствуя 
усталости, изготавливали эти печ-
ки-буржуйки почти круглые сутки. 
И сделали их качественно, со всеми 
необходимыми деталями. Например, 
со специальной крышечкой в варочном 
отверстии, чтобы наши солдаты могли 
не только греться, но и готовить еду. 
В военном конфликте ведь только 10% – 
это непосредственные столкновения на 
линии огня, а все остальное – быт, и он 
важен, – рассказывает Сергей Войтюк, 
руководитель регионального исполко-
ма Народного фронта в Алтайском крае.

В подготовке этой «теплой» партии 
большую роль сыграли и барнаульские 
предприниматели.

(Окончание на 3 стр.)

Волонтеры помогали загрузить печки. Сергей Войтюк.

В скором времени «теплый» груз согреет алтайских мобилизованных.

Благодаря проекту в селах стали появляться оборудованные детские площадки.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Потратить  
на кружки и репетиторов

«Можно ли средства маткапитала использовать 
для оплаты частного детского садика?

Дарья Волобуева, г. Змеиногорск».

Начальник управления установления социальных выплат 
ОПФР по Алтайскому краю Татьяна Выродова рассказала, что 
к нынешнему учебному году возможности образовательного 
направления материнского капитала были расширены за 
счет оплаты услуг индивидуальных предпринимателей. 
Родители теперь могут использовать средства для оплаты 
частных детских садов и кружков. Или оплатить обучение 
у репетитора и воспользоваться услугами агентств, осу-
ществляющих присмотр и уход за детьми. Главное условие 
– наличие у предпринимателя лицензии Рособрнадзора на 
образовательную деятельность.

С начала года ОПФР по Алтайскому краю направлено 5,1 
млрд рублей по заявлениям семей о распоряжении мате-
ринским капиталом. Самым популярным направлением 
программы остается улучшение жилищных условий. 70%, 
8788 обратившихся родителей, распорядились средствами на 
эти цели. Кроме того, 2321 семья (18%) получила ежемесячную 
выплату на второго ребенка до 3 лет. Третье по популярности 
направление – обучение детей. 1516 родителей региона (12%) 
решили потратить средства на эти цели.

Также жители Алтайского края используют средства сер-
тификатов на формирование накопительной пенсии мамы 
и социальную адаптацию детей-инвалидов.

В зоне, где нет очереди
«Что за цифровые зоны созданы для клиентов 

в пенсионных фондах? Для чего они?
Анна Сергеева, г. Заринск».

По информации начальника управления организации ра-
боты клиентских служб ОПФР по Алтайскому краю Дмитрия 
Финенко, клиентские службы ОПФР по Алтайскому краю 
оснащены цифровыми зонами самообслуживания, в которых 
можно получить электронные услуги без обращения к специ-
алистам и предварительной записи на прием. По статистике, 
69% граждан, кому услуги были оказаны в электронном виде, 
получили их именно в таких цифровых зонах.

В цифровой зоне посетителям доступны не только простые 
услуги типа выписки по выплатам или справочной инфор-
мации, но и подача полноценных заявлений о назначении 
пенсий и социальных пособий. Также можно проверить стаж 
и отчисления на пенсию, размер пенсионных коэффициентов, 
данные из электронной трудовой книжки и многое другое.

Электронные услуги ПФР востребованы у жителей Алтай-
ского края, 86,4% обращений в отделение поступают онлайн 
через личные кабинеты на сайте ПФР и портале «Госуслуги».

Все 64 клиентские службы отделения оборудованы циф-
ровыми зонами самообслуживания.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

  «АП»–ИНФО .

  НОВОСТИ  .

  КОММУНАЛКА  .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Сфотографируют  
на память

На трассах Алтайского края работают три мобильных 
комплекса «Кордон.Про» для фиксации нарушений ПДД. 
Автомобили со специальным оборудованием курсируют 
без выходных, сообщает Минтранс региона.

Камеры в автоматическом режиме распознают 12 видов на-
рушений Правил дорожного движения, измеряют скорость 
и сверяют каждый регистрационный знак с базой угнанных 
автомобилей.

Комплексы повышают дисциплину водителей, что снижает 
аварийность на дорогах. За семь месяцев работы к админи-
стративной ответственности привлекли 9 тысяч водителей 
Алтайского края.

«Мы не имеем цели собрать как можно больше штрафов, поэ-
тому открыто говорим о работе новых комплексов и размещаем 
информацию о маршрутах патрулирования на официальных 
сайтах Алтайавтодора и ГИБДД», – отметили в министерстве.

Штрафы поступают в региональный дорожный фонд и рас-
ходуются на содержание, ремонт, реконструкцию и строитель-
ство дорог.

 Развивают  
российские бренды

12 и 13 ноября в Барнауле пройдет региональный этап 
конкурса молодых дизайнеров «Русский силуэт».

Участники конкурса пытаются сформировать новые россий-
ские бренды, развивают собственные марки одежды.

В этом году в Барнауле сразятся одиннадцать модельеров из 
Алтайского края и Республики Алтай.

Всё-таки починят
Администрация Бийска со второй попытки нашла под-

рядчика, который отремонтирует коммунальный мост через 
Бию.

Им станет местная компания «Экострой», которая специа-
лизируется на строительстве и торговле.

Подрядчик отремонтирует трамвайные пути и контактную 
сеть, опоры, арки и плиты. Кроме того, горожан порадуют новым 
дорожным покрытием, тротуарами и разметкой.

Коммунальный мост окончательно отремонтируют к концу 
ноября 2023 года.

Без деталей
Из-за санкций зарубежные компании не поставляют  

в Россию кремационное оборудование.
Печь, которую использует Барнаульский похоронный дом, 

осталась без запасных частей, а в Воронеже приостановили эту 
ритуальную услугу, сообщает РБК.

В ряде российских городов для кремации используют обо-
рудование чешской фирмы Tabo CS. Печь этой марки ценится 
представителями бизнеса за безопасность и экологичность.

Но теперь страны Евросоюза не ввозят в Россию высокотех-
нологичное оборудование для авиаотрасли, электроники, ге-
ологоразведки и других сфер, включая крематории.

Никита ИВАНОВ

Посвятили себя космосу
На орбиту Земли отправятся спутники, названные в честь 

космонавтов, которые готовились к полету, но не слетали.  
В их число вошел и уроженец Барнаула Виктор Чиркин.

С такой инициативой выступил Музей-заповедник Юрия 
Гагарина. Специальная комиссия первого в мире орбитального 
проекта «Тоже герои» выбрала имена курсантов Центра подго-
товки, которые не слетали в космос, хотя всю жизнь посвятили 
высокой цели.

Их именами будут названы российские спутники. Первые 
девять выведут на орбиту весной следующего года.

Таким образом, на орбите появится первый в мире косми-
ческий мемориал, который будет пополняться по мере запуска 
новых аппаратов.

В список выбранных для первого этапа вошел и Виктор 
Чиркин. Вся его судьба была связана с небом. Он служил 
летчиком-испытателем. Освоил свыше 80 типов и модифи-
каций самолетов, провел в воздухе свыше 3500 часов. Был 
отобран в Центре подготовки космонавтов в группу по про-
грамме «Буран».

Юлия РОМАНОВА

С ноября изменились правила 
поверки счетчиков воды в 
квартирах. О деталях ново-
введений нам рассказал глав-
ный метролог Алтайского 
центра стандартизации и 
метрологии Сергей Сорокин.

Перемены к лучшему
Новый нормативный документ 

значится как ГОСТ Р 8.1012-2022 ГСИ. 
«Счётчики воды. Методика поверки». 
Данный стандарт направлен на то, 
чтобы сделать процесс поверки 
счетчиков еще более эффективным, 
удобным и быстрым. Цель поверки 
не изменилась. Специалисты, сле-
дуя усовершенствованной методике, 
должны проверить приборы учета на 
соответствие заводским характери-
стикам. Немного поменялась методи-
ка. Если говорить подробнее, то но-
вый стандарт является доработанной 
версией МИ 1592-2015 ГСИ. «Счётчики 
воды. Методика поверки», по которой 
выполняется поверка большинства 
квартирных счетчиков. К достоин-
ствам новой методики можно отнести 
требования к программному обеспе-
чению, что, по мнению специалиста, 
является фундаментальной основой 
для дальнейшего развития как оте-
чественного приборостроения, так 
и поверки новых счетчиков воды.

Новый стандарт устанавливает 
применение современных рабочих 
эталонов, использующих автомати-
зированные способы синхрониза-

ции со счетчиками воды с помощью 
видеокамер, фотокамер и других 
устройств.

Также нововведения предпола-
гают современные методы циф-
ровой передачи информации в 
Федеральный информационный 
фонд по обеспечению единства из-
мерений. Все это направлено на 
повышение точности результатов 
поверки и сокращение времени 
оказания услуги.

А как все эти изменения в повер-
ках счетчиков отразятся на потре-
бителях?

– Новый стандарт не устанавли-
вает требований ни к владельцам 
счетчиков воды, ни к межповероч-
ным интервалам, – отметил Сергей 
Сорокин.

Итак, для нас, как для потребите-
лей услуги, данный стандарт ничего 
не изменит. Просто нужно не забы-
вать, что поверка счетчиков горячей 

и холодной воды проводится через 
установленный межповерочный ин-
тервал, который составляет от 4 до 6 
лет в зависимости от типа счетчика. 
И если в квитанции появился пробел 
в разделе платы за горячую или хо-
лодную воду, нужно вспомнить, когда 
последний раз вам проводили поверку 
счетчиков, и вызвать специалистов.

Против мошенников
Как бы государство ни старалось 

усовершенствовать любые законы и 
правила, мошенники всегда начеку. 
Подстроились они и под новое зако-
нодательство в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства. На подъездах 
домов или в интернет-объявлениях 
нередки призывы: «Закажите повер-
ку счетчиков». Некоторые не особо 
разбирающиеся в законодательстве 
собственники следуют данным реко-
мендациям и попадаются в ловушку, 
заплатив за «новые и более точные 
счетчики». Ведь задача мошенников 
не провести поверку приборов учета 
воды, а продать вам оборудование 
по высокой цене.

По словам Сергея Сорокина, риск 
быть обманутым можно существенно 
снизить, соблюдая простые правила.

Чтобы убедиться в том, что вам 
предлагают свои услуги не мошен-
ники, зайдите на сайт организации, 
посмотрите и проверьте ее регистра-
ционный номер в реестре аккреди-
тованных лиц (электронный ресурс: 
https://pub.fsa.gov.ru/ral), а также об-
ласть аккредитации.

Помните, что поверка квартирных 
счетчиков воды – сложный техни-
ческий процесс, который требует 
соответствующего оборудования и 
занимает минимум от 30 мин. на 
поверку одного счетчика.

Также следует учесть, что резуль-
таты поверки счетчиков должны 
отображаться в Федеральном ин-
формационном фонде по обеспече-
нию единства измерений. Другими 
словами, если у вас на руках свиде-
тельство о поверке водосчетчика, а в 
Федеральном информационном фонде 
факт поверки прибора не отражен, то 
вас обманули. Сведения о результатах 
поверки передаются в Федеральный 
информационный фонд только орга-
низацией, проводившей поверку. Как 
правило, на это уходит от нескольких 
часов до нескольких дней.

Если вы все еще сомневаетесь, 
мошенники вам предлагают свои 
услуги или нет, позвоните в Феде-
ральный информационный фонд по 
обеспечению единства измерений 
или Алтайский центр стандартиза-
ции и метрологии. И вам компетент-
но ответят на все вопросы.

Кроме того, информацию о наи-
меновании, обозначении типа, но-
мере госреестра, метрологических 
характеристиках, межповерочном 
интервале и методике поверки на 
ваши приборы можно получить в Фе-
деральном информационном фонде 
по обеспечению единства измерений 
(ФГИС «Аршин», вкладка «Утверждён-
ные типы средств измерений»).

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Первая за многие годы
Получено разрешение на ввод в эксплуатацию новой школы в 
Новоалтайске на 550 учащихся. Это первая школа, которая 
была построена в городе за последние 20 лет. Ее необходи-
мость назрела давно, так как в данном районе хотя и есть 
два образовательных учреждения, но они перегружены.

Трехэтажное здание оборудовано 
лифтом и подъемными платформами, 
сообщает Минстрой Алтайского края.

Кроме того, на территории шко-
лы обустроено несколько зон: для 
отдыха, игровая, спортивная с поло-

сой препятствий, «опытная», где бу-
дут выращивать растения и овощи.  
Также оборудована метеоплощад-
ка для изучения погодных измене- 
ний.

Стоимость работ составила 613 млн 
рублей, деньги были выделены из бюд-
жетов всех уровней по нацпроекту 
«Образование».

Татьяна ПЕРВОВА

Дорожно-строитель-
ные управления и рай-
оны Алтайского края 
получили спецтехнику 
от регионального Мин-
транса. На этой неделе 
были переданы авто-
грейдеры, экскаваторы 
и несколько «Кировцев». 
Всего в текущем году на 
обновление автопарка 
из краевого бюджета 
направлено более одного 
миллиарда рублей.

Для комфорта людеи�
Сегодня общий уровень 

износа дорожной техники в 
Алтайском крае составляет по-
рядка 70%. А еще несколько лет 
назад был гораздо выше. Чтобы 
исправить ситуацию, в 2018 году 
в регионе стартовала программа 
по обновлению автопарка как в 
региональных дорожных хозяй-
ствах, так и на муниципальных 
предприятиях.

Планом предусмотрено вы-
деление хотя бы одной едини-
цы техники в каждый район, 
но многие муниципалитеты 
получают машины уже не в 
первый раз.

В о  в т орн и к м и н ис т р 
транспорта Алтайского края 
Антон Воронов передал ключи 
от 15 машин Юго-Западному 
и Северо-Восточному ДСУ, а 
также в Алейский и Троицкий 
районы. Не обошлось и без на-
путственных слов.

– Технику закупаем по 
заявкам получателей, – под-
черкивает министр. – Всем 
главам муниципалитетов 
мы говорим, что она должна 
быть максимально задейство-
вана. Важно, чтобы машины 
не простаивали, а активно 
эксплуатировались, а люди 
могли увидеть и ощутить ре-
зультат от их работы.

Как без рук…
После получения ключей от 

нового экскаватора первый за-
меститель главы администра-
ции Алейска Вячеслав Ковшов 

признался, что это долгождан-
ное событие для всего города, 
потому что Алейск давно в нем 
нуждался. А за счет местного 
бюджета приобретать такие 

машины муниципалитет не 
может.

– С помощью экскаватора 
будем выполнять работы по 
благоустройству города, а 

также устранять аварии на 
канализационных и водо-
проводных сетях, – рассказал 
Ковшов. – Коммуникации на-
ходятся на большой глубине, 

и, чтобы без труда их обслу-
живать, нам требовался этот 
трактор. Очень благодарны и 
Министерству транспорта, и 
губернатору Алтайского края 

за реализацию такой важной 
программы. Я надеюсь, после 
получения экскаватора каче-
ство жизни наших горожан 
заметно улучшится.

По программе Алейск по-
лучает дорожную технику 
ежегодно. За три года муни-
ципальный автопарк уже 
пополнился грейдером, ав-
товышкой, КамАЗом.

– В этом сезоне мы пода-
вали заявку на пять машин, 
первую из них уже получили. 
Нам обещают, что в дальней-
шем все наши потребности 
закроют, – добавил замглавы 
города.

Миллиарды –  
в автопарк

Всего в этом году в крае 
будет за к у п лено поря д-
ка 280 единиц техники. 
146 из них направятся в му-
ниципальные образования, 
135 – в дорожно-строитель-
ные управления.

Сегодня поставлено и рас-
пределено более 180 машин, 
оставшаяся часть будет пере-
дана до конца текущего года. 
Это грейдеры, комбинирован-
ные дорожные машины, по-
грузчики, асфальтобетонные 
заводы, дорожные катки, ас-
фальтоукладчики, бульдозе-
ры, дробильно-сортировочные 
комплексы, самосвалы, трак-
торы «Беларус» и экскаваторы. 
Машины будут использовать-
ся как для зимнего содержа-
ния дорог, так и для текущего 
ремонта и строительства.

Всего в этом году на покуп-
ку техники из краевого бюд-
жета было направлено более 
одного миллиарда рублей.

– В начале года мы наблюда-
ли рост цен на нее, пришлось 
приостановить закупки на 
квартал. Сейчас ценник стаби-
лизировался, а сроки поставок 
точно те, что мы предусматри-
вали в контрактах. Импорт-
ную технику не закупаем. Есть 
возможность приобретать ма-
шины из Китая, но пока мы 
к этим мерам не прибегаем, – 
сообщил Воронов.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

Дело техники

Ещё точнее и безопаснее

Вся техника российского производства.

За рулем нового автогрейдера.

Если у вас на руках свидетельство о по-
верке водосчетчика, а в Федеральном 
информационном фонде факт поверки 
прибора не отражен, то вас обманули.

СПРАВКА
С 2020 по 2021 год на 
обновление автопар-
ка и оборудования в 
муниципалитетах и 
дорожно-строитель-
ных управлениях было 
направлено более двух 
миллиардов рублей из 
федерального и краевого 
бюджетов. За три года 
реализации программы 
городам и районам края 
было передано 387 еди-
ниц техники.
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Как соль
и жить, и лечить помогает

  МЕДИЦИНА .

  ТЕХНОЛОГИИ .

  ИЗ СОЦСЕТЕЙ .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ! .

Кто испортил воздух?
Житель Барнаула пожаловался на слив «золоти-

стых фонтанов», которые ужасно пахнут возле ули-
цы Понтонный Мост. Об этом очевидец рассказал в 
сообществе Barnaul 22.

Автор публикации отмечает, что нечистоты пахнут 
тухлыми яйцами и бензином. При этом чуть дальше к 
Старому мосту по воде разлились полосы из этой мути.

«И неизвестно, как часто это (сливание чего-то в воду. –
Ред.) происходит. Призываю компетентные органы 
провести проверку», – пишет барнаулец. 

В комментариях пользователи назвали желтые потоки 
отходами человеческой жизнедеятельности. Кроме того, 
неподалеку работают очистные сооружения, поэтому 
горожане предположили, что ничего криминального 
в этих сливах нет.

Толпа внутри,
толпа снаружи

Жители барнаульского микрорайона Булыгино 
жалуются в сообществе Barnaul 22 на маршруты
№ 60 и 85 общественного транспорта.

Автор публикации отмечает, что горожане уже про-
сили наладить работу транспорта в конце сентября.
С тех пор ситуация не улучшилась.

Так, у горожан возникает проблема в поездках из 
Булыгино и обратно в час пик. Утром 8 ноября в 6.30 
маршрутка, которая направлялась в сторону Краевой 
больницы, не остановилась на улице Боровой, поскольку 
мест в салоне нет. При этом интервал движения транспор-
та составляет 40–60 минут.

Местные жители отмечают, что подобная ситуация 
повторяется регулярно, автобусы хронически ходят не 
по расписанию. Вечером проблемой становится уехать 
в обратном направлении – от остановки «Трикотажная 
фабрика» места уехать нет «даже на последней ступеньке».

«Вчера на остановке «АЗА» примерно в 17.25 автобус 
маршрута № 65 не остановился, через 5 минут подошел 
автобус маршрута № 80 и кое-как, на последней сту-
пеньке, со своим 2-летним ребенком на руках я смогла 
уместиться, но ведь это не дело. Выйти нам пришлось 
на 2 остановки раньше, так как ехать было совсем не-
возможно», – отмечает автор сообщения.

В комментариях горожане назвали и другие марш-
руты, на которых возникают проблемы с транспортом:
№ 47, 35, 53.

В администрации города Барнаула горожанам от-
ветили, что вопрос транспортной доступности новых 
микрорайонов прорабатывается. При этом автобусы 
перевозчики закупают самостоятельно и не у каждого 
из них хватает на это денег.

Кроме того, профильный комитет направил претен-
зию владельцу маршрута № 65, индивидуальному пред-
принимателю Ершову Е.И. Власти города потребовали 
усилить контроль над движением транспорта из-за не-
соблюдения планового количества рейсов.

Грязная история
Жители поселка Украинского Косихинского района 

жалуются на состояние дороги, где живут пенсионе-
ры и дети. Местные власти не реагируют на просьбу 
отремонтировать проезжую часть, сообщают сельчане 
в сообществе Barnaul 22.

Автор публикации отмечает, что зимой улица не чи-
стится, а весной и осенью в округе стоит грязь по колено.

«Пишу в нашу администрацию Косихинского района, 
а там слошные отговорки: ваш щебень был высыпан то 
на одну улицу, то на другую. Жители желают разобраться 
в происходящем», – жалуется селянин.

Власти муниципалитета ответили в соцсетях, что 
бюджетных денег еле хватает на содержание улиц с со-
циальными объектами. При этом администрация района 
выделила в сентябре 2022 года средства, чтобы частич-
но отремонтировать пять улиц поселка Украинского. 
Местным жителям предложили поучаствовать в проекте 
поддержки местных инициатив, что позволит профинан-
сировать восстановление дороги на проблемном участке.

В комментариях пользователи не удивились гря-
зи, а отметили, что подобная ситуация встречается
и в частном секторе городов.

Никита ИВАНОВ

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
БЛАГОВЕЩЕНКА:

награда отважному бойцу
Егор Бердюгин за мужество и отвагу, проявленные при уча-

стии в военной спецоперации, награжден медалью Суворова.
Об этом в редакцию газеты «Родная сторона» сообщила 

мама Егора – Марина Николаевна. Она очень гордится сы-
ном: «Я и не сомневалась, что Егор станет профессионалом 
в воинском деле, поскольку у него есть достойный пример: 
его отец – ветеран двух чеченских кампаний. Сейчас Егор в 
части, продолжает с честью нести службу и передает привет 
родному Благовещенскому району».

Егору 23 года, он окончил Благовещенский профлицей. После 
срочной службы остался по контракту. Его часть дислоцирует-
ся в Таджикистане. Оттуда старший стрелок-гранатометчик 
Бердюгин по собственному желанию был командирован в 
составе батальона пехоты для участия в специальной военной 
операции. В одном из боев Егора зацепило артиллерийским 
снарядом, получил осколочное ранение. После благополуч-
ного лечения вернулся в свою часть. Там же Егору Бердюгину 
в торжественной обстановке вручили медаль Суворова за 
мужество и отвагу, проявленные в ходе боев.

ХАБАРЫ: доят больше
По данным отдела АПК, опубликованным в газете 

«Вестник целины», на 9 ноября средний суточный надой 
на одну корову на крупных сельхозпредприятиях АПК 
«Грана-Хабары» и КФХ Алексея Могильного составил 15,1 
килограмма молока. В сравнении с аналогичной датой 
2021 года продуктивность выросла на 0,6 килограмма.

Стоит отметить, что это выше среднекраевого показателя, 
который на указанную дату составлял 13,7 кг. Самые высокие 
суточные надои по району – в АО «имени Гастелло», где надаи-
вают по18,9 кг молока от коровы, и в АО «Свердловское» – 14,8 
кг. В крестьянском (фермерском) хозяйстве А. А. Могильного 
среднесуточный надой составляет 13,6 кг молока. В АО «имени 
Анатолия» – 11,5 кг, в АО «Коротоякское» – 9,2 кг.

На крупных сельхозпредприятиях Хабарского района со-
держится 5256 голов коров. Их них 2355 в АО «Имени Гастелло». 
Среди шестидесяти районов края Хабарский район занимает 
второе место по количеству коров в крупных хозяйствах.

ШЕЛАБОЛИХА:
вместо меди – оптиковолокно
Уже несколько поселений района получили высоко-

скоростной Интернет, основанный на технологии опто-
волоконной сети доступа.

Современная технология предусматривает прокладку 
оптоволоконного кабеля прямо до квартиры абонента и 
позволяет получить несколько услуг связи одновременно. 
Это подключение интернет-провайдеры используют для 
перевода клиентов с устаревших медных телефонных линий 
на более скоростные и надежные волоконно-оптические 
линии связи.

Райцентр Шелаболиха, села Новообинцево, Крутишка, 
Селезнёво, Киприно, посёлок Подгорный уже могут пользо-
ваться скоростным Интернетом и получают качественное 
изображение от множества телевизионных каналов.

Как сообщил журналистам газеты «Знамя Советов» началь-
ник линейно-технического цеха ПАО «Ростелеком» Михаил 
Матющенко, к новому, 2023 году такой подарок получат жители 
еще двух сел – Кучук и Верх-Кучук. Работы по прокладыва-
нию оптоволоконной сети в этих поселениях уже начались.

СОВЕТСКОЕ:
рябиновый маскарад

В Советской районной библиотеке прошел импрови-
зированный бал-маскарад, посвященный 25-летию клуба 
«Рябинушка».

Участниками клуба являются все желающие в возрасте 55+. 
Несмотря на возраст, они молоды душой, энергичны, полны 
творческих идей. Вот и этот вечер показал, что клубовцы 
и интересные костюмы могут к празднику подготовить, и 
веселиться умеют от души.

СОЛОНЕШНОЕ:
с миру по книжке

Недавно районную библиотеку постигло несчастье 
– частично затопило помещения из-за прорыва отопле-
ния, вода протекла вниз в детскую библиотеку. Утрачено 
более 4000 книг.

Через районную газету «Горные зори» центральная детская 
библиотека обращается к жителям района за посильной помощью. 
«Здесь будут рады принять гуманитарную помощь в виде книг в 
хорошем состоянии для маленьких читателей», – пишет газета.

МАМОНТОВО:
чемпионы с мячом

В минувшие выходные мамонтовцы стали лидерами 
сразу в двух межрайонных спортивных турнирах.

В ДЮСШ проходили соревнования по футболу среди вете-
ранов. Сборная района завоевала титул чемпиона. На втором 
месте были новичихинцы. На третьем – павловцы, сообщает 
газета «Свет Октября».

Волейбольные матчи среди женщин состоялись в спортзале 
средней школы. Здесь пальма первенства тоже за мамонтов-
ской командой ДЮСШ. С серебряной наградой уехали домой 
представительницы Романова. И бронзовыми призерами 
вновь стали местные волейболистки – команда «ЗОЖ».

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото из официального телеграм-канала Мамонтовского района

Разгрузить человека
На Рубцовской обогати-
тельной фабрике ак-
ционерного общества 
«Сибирь-Полиметал-
лы» для облегчения 
производственного 
процесса используют 
экзоскелет.

За год с его помощью раз-
гружают порядка 250 тонн 
реагентов. В Министерстве 
промышленности и энер-

гетики Алтайского края 
отмечают, что система раз-
работана специально для 
повышения эффективности 
погрузочно-разгрузочных 
работ.

Экзоскелет внедрили на 
предприятии почти год на-
зад. На протяжении 10 меся-
цев его тестировал грузчик 
Александр Кокорин. Стоит 
сказать, что каждый день он 
разгружает около тонны сы-
рья, расфасованного в меш-

ки и бочки весом от 50 до 
70 килограммов, сообщает 
пресс-служба Правительства 
Алтайского края.

По словам тестировщи-
ка, уже в первый месяц ис-
пользования он заметил, что 
стал меньше уставать, реже 
делает перерывы на отдых, 
вследствии чего значитель-
но увеличилась производи-
тельность труда.

Важно отметить, что дан-
ное изобретение разработала 

российская компания. Чтобы 
надеть двухкилограммовую 
экипировку, требуется не 
более двух минут. Сначала 
закрепляются набедренные 
фиксаторы, затем плечевой 
корсет и локтевые части. 
Технология позволяет не 
сковывать движения работ-
ника, а также не допускает 
неправильные движения 
и наклоны, которые могут 
травмировать.

Дмитрий СЕРДОВ

Меню в больницах Ал-
тайского края разра-
батывается индиви-
дуально на основании 
определенных стандар-
тов. Этим занимаются 
диетсестры совместно с 
советом по питанию ме-
дицинских организаций.

В барнаульской горбольнице 
№ 8 такие обязанности лежат 
на плечах Елены Кузнецовой. 
Она составляет меню, разда-
точные ведомости,  оформляет 
заявки и считает калораж.

– У нас девять столов, то 
есть девять специальных диет. 
Мы готовим, кормим пациен-
тов, контролируем этот про-
цесс, – объясняет диетсестра.

Лечебные столы – это дие-
тические рационы питания, 
составленные под конкретное 
заболевание и направленные 
на оздоровительный эффект 
лечения и облегчение болезни.

Блюда в больнице разра-
батываются для пациентов с 
самыми разными диагнозами. 
Например, на десятый стол 
попадают пациенты с сердеч-
но-сосудистыми заболевания-
ми. Его рацион подразумевает 
вегетарианские супы, паровые 
котлеты, крупы и макаронные 
изделия, нежирную молочную 
продукцию, напитки из ши-
повника, компот, некрепкий 
чай, фрукты и замороженные 
ягоды.

– Задача коллектива пище-
блока – максимально снизить 
содержание поваренной соли в 
блюдах. Ее норма в день – 5 грам-
мов. Пациенты в нашей больни-
це придерживаются этой диеты 
и не стараются подсаливать ее, 
пока никто не видит, потому что 
хотят быстрее вылечиться, –
поясняет диетсестра.

На кухне трудятся девять 
человек – диетическая се-
стра, два повара, шеф-повар, 
три кухонных работника, 
уборщица служебных поме-
щений и подсобный рабочий. 
Работа начинается рано, в 
шесть утра, а заканчивает-
ся в 19.30.

Еду в пищеблоке готовят на 
550 больных. Перед тем как 
она попадет в тарелки пациен-
тов, с нее берут пробу. Первой 
это делает диетсестра, а после 
– дежурный врач.

Все меню здесь делят на ща-
дящее и основное. Щадящее 
заключается в том, что оно по-

строено на ограничениях в ка-
ких-либо продуктах, еду варят и 
запекают, а при необходимости 
даже протирают. Кроме того, на 
такой диете кормят шесть раз 
вместо положенных четырех.

– Питание в медицинских 
организациях регламентиру-
ется приказом. Сами мы ни-

чего придумывать не можем. 
В нем прописано, чем можно 
кормить, чем нельзя. Из это-
го списка уже и составляется 
меню, – говорит диетсестра.

Меню в восьмой горбольни-
це составлено на каждый день 
недели. Например, во вторник 
на завтрак у пациентов – пшен-

ная каша и слабый кофейный 
напиток, на обед – щи, паро-
вая котлета, ячневый гарнир 
и компот из сухофруктов, на 
полдник – кефир, на ужин – 
отварная сосиска, картофель-
ное пюре, консервированный 
горошек и чай.

Наталья АНДРОНОВА

ФАКТ
3 грамма соли в день 
можно употреблять 
без вреда для сосудов.
В колбасах содержится 
около 1 грамма соли на 
каждые 100 граммов 
продукта. В сырах в та-
кой же порции, в зависи-
мости от сорта, содер-
жится до 2 граммов.

Сборная Мамонтовского района по футболу.

Пациенты на качество пищи не жалуются.Старшая медсестра снимает пробу.

Повара уже с 6 часов утра на ногах.

Тепло
от земляков

(Начало на 1 стр.)

– Когда узнали о такой потребности для наших Вооружён-
ных сил, то решили не оставаться в стороне. Решили покрыть 
всю стоимость изготовления печек за счет личных средств, 
хотелось помочь землякам. Они не должны мерзнуть. Мы и в 
будущем планируем продолжать работу в этом направлении, 
будем помогать с поставками, – делился с «АП» руководитель 
Совета предпринимателей Ленинского района Иван Рейзбих.

В���� ����������,
���� �����

Партия из 42 печек, а также спальников и предметов первой 
необходимости была отправлена в Омск этим же днем, она 
предназначена для мотострелковых бригад, мобилизованных 
из Алтайского края. Сейчас в так называемом палаточном город-
ке солдаты живут в казармах по 20 и более человек. Но вскоре 
нужно будет распределяться по четыре-пять человек на каждую 
палатку, чтобы подготовиться к тем далеко не курортным ус-
ловиям (ведь в зоне возможного соприкосновения с линией 
боевых действий нельзя допускать большого скопления людей). 
Соответственно, и печек потребуется больше.

Кстати, параллельно аналогичная партия отопительного 
груза была отправлена и из Рубцовска. Кроме того, в рамках 
проекта «Всё для Победы» неделей ранее в Омск доставили 
штабную оргтехнику: ноутбуки, смартфоны для управления 
квадрокоптерами, принтеры, картриджи, а также больше де-
сятка автомобилей, приобретенных на консолидированные 
средства краевых органов исполнительной власти. А вообще 
за все пять месяцев, что проект существует, через него было 
отправлено на фронт и в мобилизационные пункты около 43 
партий различного груза и собрано более 3 млрд рублей.

Важно отметить, что с конца октября все небезразличные к 
ситуации жители края могут тоже внести свой вклад, помочь 
алтайским солдатам: на сайте Народного фронта (pobeda.onf.ru) 
появился региональный сбор средств, которые будут направле-
ны на поддержку мобилизованных из Алтайского края. Можно 
перевести любую сумму, отсканировав уникальный QR-код 
на странице вышеназванного сайта либо такой же код – на 
обратной стороне практически всех платежных квитанций 
от ЖКУ в Барнауле и Рубцовске за октябрь. Если такой способ 
вызывает трудности, то на этом сайте можно найти и стандарт-
ные реквизиты, но в них важно будет написать английскими 
буквами sbor 22.

В��̈ ��� ������
Сопровождающий груза в Омск, член правления Российского 

Союза ветеранов Афганистана Сергей Белорус отметил, что эта 
партия точно согреет солдат физически и морально.

А тем временем больше десятка бравых волонтеров – студентов 
архитектурно-строительного колледжа – сообща перетаскивали 
печки в кузов транспорта. Они помогают уже на пятой такой 
отправке, потому что тоже хотят быть причастными. Когда 
груженая машина отъезжала с территории «Металл-Строя», 
они провожали ее гордым кличем «Все для Победы!».

Иван БЛАЖЕНКО
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Жители Тюменцево больше не спрашивают, 
что такое киокушинкай, с тех пор как в 
райцентре открыта секция, где обучают 
этому виду карате. И есть у них своя первая 
звездочка, чемпионка России Катя Пакулина, 
которой всего-то девять лет.

П���
Третий год в районе ра-

ботают два отделения бар-
наульской школы «Аркуда 
додзё» (основатель – ви-
це-президент Союза Киоку-
шин Каратэ России Сергей 
Подберёзко), в Вылково и 
Тюменцево, где в общем тре-
нируются около ста ребят, 
12 из которых успели стать 
призерами региональных и 
российских соревнований. 
Для юных каратистов соз-
даны достойные условия: 
районная администрация 
предоставила помещение, а 
депутат Госдумы Иван Лоор 
помог с приобретением про-
фессионального татами.

Внешне Катя Пакулина 
смотрится девочкой неж-
ной. Если не знать, ни за 
что не угадаешь в ней чем-
пионку страны по этому 
жесткому виду карате.

В прошлом сезоне она 
стала третьей на первен-
стве края, но взяла золото 
V Кубка России (он прово-
дился в марте в Кемеров-
ской области), выиграв за-
одно и первенство России в 
Москве. Конечно, победы не 
из воздуха берутся. Путь от 
турнира к турниру семпай 
(старший товарищ, инструк-
тор) Андрей Карваш назы-
вает постоянной работой 
над ошибками.

– Отправляя ее на первен-
ство страны, мы уже знали, 
что девочка с Алтая шоро-
ху там наведет. Ну а Катя, 
видимо, сразу решила, что 
едет за золотом. Все полу-
чилось! – говорит тренер 
спортсменки.

– Когда выхожу на тата-
ми, внутри себя уже заранее 
знаю, каким будет исход 
поединка. Не могу точно 
объяснить, что происходит, 
но от этого внутреннего 
настроя зависит победа, – 
включается в разговор девя-
тилетняя чемпионка.

П�������
Как это часто бывает с 

самыми главными в жиз-
ни вещами, в карате она 
попала случайно – пришла 

за компанию с братом. Ро-
дители, Софья и Евгений 
Пакулины, решили отдать 
в киокушинкай сына Сашу, 
а дочь с ними попросилась. 
В результате мальчика этот 
вид не вдохновил, зато Катя 
втянулась так, что с карате 
намерена связать дальней-
шую жизнь.

Сейчас она тренирует-
ся интенсивно, пять дней 
в неделю. А вот ее режим: 
подъем в 6.45, завтрак, уроки 
в школе, после обеда – трени-
ровка. Вечером остается чу-
ток времени, чтобы сделать 
уроки на завтра и с младшим 
братом немного поиграть. Не 
тяжело ли для девятилетне-
го ребенка? «Нет, привыкла 
уже, другой темп мне неин-
тересен», – застенчиво улы-
бается девчушка.

Из перемен, случивших-
ся с ней за два года, одна ей 
нравится особенно:

– Меня в школе раньше 
дразнили из-за не очень 
хорошего зрения – я очки 
ношу. Но когда узнали, что 
занимаюсь карате, драз-
нить перестали, теперь 
мы дружим, – рассказыва-
ет ребенок, которому еще 
только предстоит узнать, 
что только так в этой жизни 
и бывает. Уважают сильных.

Тренер лишь посмеива-
ется, слушая откровения 
своей воспитанницы:

– Понимаете, Катя у нас 
пацифистка. Любимое ее 
занятие – приехав на тур-
нир, познакомиться и под-
ружиться со всеми, кого 
предстоит побороть. А когда 
выходит на татами, решает 
непростую задачку – как 
бить своих друзей? Но это 
не проблема, а скорее, осо-
бенности взросления. Когда 
она «раскачается», уже ни-
кто не может ее остановить. 
Настоящий русский боец, 
сильный, умный, трудолю-
бивый, целеустремленный.

Сейчас у Кати синий пояс 
с желтой полоской (символ 
первого луча солнца), а в де-
кабре ей предстоит экзамен 
на желтый – по иерархии 
карате это признание в 
ученике силы и умения ее 
контролировать.

В���������
Есть в киокушинкай та-

кая гендерная статистика. 
До определенного подрост-
кового возраста в боевых ис-
кусствах лидируют девочки. 
Когда начинается жесткая 
работа «в контакт», и сле-
зинки не проронят. Боль и 
дискомфорт для них повод 
сосредоточиться и идти впе-
ред. Мальчики же нередко 
плачут… Но наст упает 

момент, когда они вырав-
ниваются. И тут уж кто 
умнее, кто сильнее – тот и 
победитель вне зависимо-
сти от пола.

Ребенок должен научить-
ся работать – вот что глав-
ное для тренера Карваша. 
Бывает, что от природы 

одаренный, но ленивый 
воспитанник,  обманутый 
легкостью первых побед, 
начинает проигрывать 
менее способному, но тру-
долюбивому конкуренту. На 
лени не уедешь далеко ни 
в спорте, ни в учебе, и вот 
тут начинается то, на чем 
диссертации по подрост-
ковой психологии можно 
защищать. Ленивый и со 
спортом расстается легко, 
как правило, и в школе у 

него дела не ахти. Дети же, 
у которых каждая минутка 
на счету, которые вечно «не 
успевают», прекрасно учат-
ся, и Катя – подтверждение 
тому.

– Так работает привычка 
к дисциплине, без нее нет 
ни спортсмена, ни успеш-

ного человека, – объясняет 
тренер. – На тренировках ре-
бята учатся выносливости и 
терпению. Концепцию ки-
окушинкай-карате в прин-
ципе нужно рассматривать 
как комплексную систему 
воспитания человека. Что 
же касается Кати, то уже 
сейчас понятно, что это ре-
бенок, в которого можно и 
нужно вкладывать время 
и душу.

Дети растут быстро, но 
вопрос этот – кто и где бу-
дет тренировать чемпионку, 
когда она окончит школу 
и уедет из села, станет сту-
денткой – не слишком бес-
покоит тренера, потому что 
все давно уже придумано:

– Собирается, к при-
меру, ребенок учиться в 
Санкт-Петербурге, а там 
организацию карате воз-
главляет сенсей Виктор 
Викторович Куриленко, 
чемпион мира. Звоним и 
говорим: к вам едет наш 
воспитанник. И все, бойца 
в городе на Неве встречают 
как родного и устроиться 
помогают. Думаю, и у Кати 
будет все прекрасно, ее ждет 
большое будущее.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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Алтайское – 
значит 

качественное
Роскачество провело иссле-

дование российской сметаны 
20-процентой жирности. Из 
63 торговых марок, которые 
попали под микроскоп, два де-
сятка получили пять звезд. Про-
дукция алтайских компаний 
под брендами «Белый замок» 
и «Алтайская Буренка» также 
оказались среди победителей.

Алтайские предприятия полу-
чили высший балл: за отсутствие 
вредных добавок, по маркиров-
ке, свежести и качеству сырья. 
Третьим участником из региона 
стала «Молочная сказка», однако в 
исследуемой партии обнаружено 
заниженное содержание жира, 
поэтому бренд получил 4,1 балла 
и занял шестое место.

Представители Роскачества 
также оценят производство, после 
чего примут решение о присво-
ении победителям российского 
знака качества.

Брр! Холодно
В Алтайском крае в начале 

зимы синоптики ожидают тем-
пературу воздуха -40 0С. Об этом 
сообщает сервис gismeteo.ru.

Так, к 1 декабря столбики тер-
мометров постепенно опустятся до 
-10 0С. При этом последние осенние 
дни сопроводит снегопад, который 
начнется в двадцатых числах но-
ября и продлится неделю.

К 4 декабря ночная температура 
воздуха упадет до -30 0С. Такие мо-
розы продержатся первую полови-
ну декабря, а 8-го числа ожидается 
похолодание до -40. Погода улуч-
шится к середине месяца, когда 
показания столбиков термометра 
вернутся к отметке -20 0С.

Порфирий ТАМИН

Не мешая 
другим

Алтайская компания разра-
ботала и запустила производ-
ство нового светового прибора 
для больниц.

В пресс-службе Минэкономраз-
вития Алтайского края сообщают, 
что светильник имеет две линии 
освещения: верхнюю подсветку 
для общего освещения и нижнюю – 
для индивидуального. Это позво-
лит пациентам заниматься своими 
делами в вечернее время, не на-
рушая покоя других. Например, 
удобно читать книгу или принять 
лекарства.

В ведомстве отмечают, что 
при работе прибора полностью 
отсутствуют электромагнитные 
помехи, влияющие на работу 
чувствительного медицинско-
го оборудования. Изобретение 
включили в реестр российской 
промышленной продукции.

Дмитрий СЕРДОВ

Куда-куда летите?
В декабре откроются туристические авиарейсы из Барна-

ула в Мьянму. Еженедельные полеты в город Мандалай из 
краевой столицы организует азиатская компания Myanmar 
Airways International, сообщает портал TourDom.ru.

Для 130-местного Airbus A319 перелет займет 5,5 часа. Об 
организации рейса договорились туроператоры, которые пред-
лагают путешествия длиной одна или две недели. При этом 
часть билетов поступит в свободную продажу и попадет в руки 
фанатов отдыха дикарем либо желающих через Мьянму попасть 
в соседние страны – Вьетнам, Таиланд, Малайзию.

Стоимость семидневного отдыха на двоих составит 130 тысяч 
рублей. «В основном ориентируемся на пляжный отдых, но так 
как у Мьянмы богатая история, страна будет интересна и тем, 
кто хочет съездить на экскурсии, увидеть знаменитые храмовые 
комплексы», – рассказали порталу туроператоры.

Никита ИВАНОВ

Достойны внимания
К Дню матери в краевой столице пройдет более 70 тема-

тических мероприятий – конкурсов, выставок, концертов, 
мастер-классов, спортивных соревнований.

Большие развлекательные программы готовят городские 
библиотеки и детские школы искусств. 24 ноября во Дворце куль-
туры Барнаула состоится праздничный концерт. Кроме того, до 
20 ноября комитет по социальной поддержке населения Барнаула 
принимает работы на конкурс «Талантливая мама». От участниц 
требуется снять видео о своем творческом увлечении. Это может 
быть прочтение стихотворения, исполнение песни или танца, 
представление работ декоративно-прикладного творчества, изо-
бразительного искусства.

Да будет свет!
Первый этап благоустройства вдохнул в барнаульский 

парк «Юбилейный» новую жизнь.
30 октября в парке подключили 100 фонарей. Это обеспечит 

безопасность отдыхающих горожан. Ранее подрядчик отре-
монтировал арку у входа, убрал часть поросли и аварийные 
деревья, сообщает пресс-служба мэрии Барнаула. Кроме того, 
уложена плитка и асфальт на центральной аллее, построена 
площадка для мероприятий. А еще установили скамьи и урны, 
высадили молодые деревья. Добавим, что на территории парка 
работают 13 камер видеонаблюдения. Всего на благоустройство 
территории выделили более 82 миллионов рублей.

Инновационный музей
27 октября в Бийском краеведческом музее им. В.В. Бианки 

презентовали новое оборудование.
В рамках нацпроекта «Культура» на обновление учреждения 

выделили порядка четырех миллионов рублей. Приобретено 
экспозиционно-выставочное, мультимедийное и компьютерное 
оборудование, акустическая система для проведения экскурсий 
– радиогид. Она предназначена для слабослышащих людей.

Кроме того, в экспозиционном зале «Древняя история Ал-
тая» и в Музее Чуйского тракта появились сенсорные киоски 
и интерактивные панели, сообщает Минкультуры региона.

Директор музея Светлана Бартышева отметила, что благодаря 
нацпроекту музей получил не только колоссальную техниче-
скую поддержку, но и творческий импульс для реализации 
интересных идей. Музейные сотрудники уже организовали в 
историческом отделе «Уездный город Бийск конца XIX – начала 
XX в.» новую экспозицию.

Дмитрий СЕРДОВ

И убеждал выехать
В Барнауле задержан иностранец за попытку 

вербовки в международную террористическую 
организацию (МТО).

Как сообщила «АП» пресс-служба УФСБ России по 
краю, пресечена незаконная деятельность терро-
ристической направленности 22-летнего выходца 
одной из стран ближнего зарубежья. Разделяя 
идеологию, методы и цели международной тер-
рористической организации ИГИЛ, запрещенной 
судом на территории России, молодой человек 
последовательно на протяжении определенного 
времени уговаривал своего знакомого вступить в 
МТО. В беседах с ним парень оправдывал методы 
организации по борьбе с «неверными», пропаганди-
ровал радикальные идеи. Также демонстрировал 
видеоролики террористической направленно-
сти, убеждая собеседника выехать за рубеж, где, 
собственно, уже и пополнить ряды организации.

Теперь за вовлечение в деятельность МТО мо-
лодому человеку придется ответить. В отношении 
него возбуждено уголовное дело, он взят под стражу.

За непроверенную 
колбасу

Бывший сотрудник ветеринарной службы 
Бийска обвиняется в получении взятки от ин-
дивидуального предпринимателя.

Как рассказала «АП» помощник прокурора 
края Мария Антошкина, мужчина получил более 
150 тысяч рублей от представителя коммерческой 
фирмы. За это проявлял лояльность при проверке 

производимых ею колбасных изделий. В общем, 
документы о соответствии продукции санитарным 
нормам выдавались без фактического ее осмотра 
и необходимых исследований.

На имущество взяточника наложен арест на 
850 тысяч рублей, чтобы после решения суда была 
возможность взыскать незаконно полученный 
доход и штраф.

Опасные прогулки 
по воде

В Центральном районном суде Барнаула рас-
смотрено уголовное дело судоводителя, ока-
зывавшего опасные для потребителя услуги. 
Мужчина оштрафован.

По сообщению пресс-службы Алтайского ли-
нейного управления (ЛУ) МВД России, в июне это-
го года было выявлено, что на озере Телецком 
Республики Алтай некий мужчина устраивает 
незаконные перевозки людей.

Владелец судна с причаленной к нему баржей 
перевозил 15 человек и 11 автомобилей. При этом 
не ознакомил пассажиров с приемами применения 
спасательных средств, расположением их на борту, 
планом эвакуации, другой необходимой информа-
цией. Такая перевозка не отвечала требованиям 
безопасности жизни и здоровья находившихся 
на судне людей.

Повеселились
Жительница Барнаула ответит в суде за убий-

ство мужа. 35-летняя дама выясняла отношения 
с супругом с помощью ножа.

Ночью 27 августа женщина в компании супруга 
и подруг угощалась горячительными напитками 
в одном из баров Барнаула. По дороге из заведения 
между дамой и ее мужем произошел конфликт на 
почве ревности, который продолжился дома.

«В ходе ссоры женщина ранила супруга, а затем 
вызвала скорую помощь. Медики осмотрели его и 
предложили госпитализацию, однако он отказался 
и продолжил застолье с женой. Спустя некоторое 
время они вновь поругались и женщина дважды 
ударила мужа ножом. На этот раз от полученных 
травм 41-летний мужчина скончался на месте», – 
рассказала помощник руководителя регионального 
Следкома РФ Людмила Рязанцева.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Некачественный сон или 
его отсутствие пагубно 
влияют на человека. По 
статистике, каждый 
третий страдает из-за 
проблем во время ноч-
ного отдыха хотя бы 
раз в год. Об основных 
причинах бессонницы 
врач-невролог Мария 
Медведева рассказала 
Федеральному агент-
ству новостей.

В первую очередь проблемы 
со сном возникают у людей, ко-
торые часто испытывают стресс. 
В этом случае неврологи назнача-
ют успокоительные препараты: 
сначала легкие – растительные, а 
затем химические – снотворные. 
В последнюю очередь пациенту 
назначают транквилизаторы и 
антидепрессанты.

Врач отмечает, что город-
ской ритм жизни не подходит 
для некоторых людей – в этом 
случае «легкие» препараты не 
помогают.

Кроме того, встречается бес-
сонница на фоне депрессии. 
Здесь медики снова прибегают 
к помощи антидепрессантов и 
транквилизаторов – если вы-
лечить болезнь, то и проблемы 
со сном исчезнут.

У каждого человека психи-
ка индивидуальна. Проблемы 
с ночным сном возникают у 
одних из-за болезни ребенка, у 
других – из-за смерти близкого.

«Если брать статистику, то 
чуть ли не каждый второй 

страдает психическими рас-
стройствами. Не в чистом виде, 
у кого-то в мягких проявлениях, 
у других в более крупных. Это 
опять же из-за ритма жизни 
нашего ненормального, стрес-
сов на каждом шагу», – считает 
невролог.

Мария Медведева подчерки-
вает, что в каждом из случаев 
нужно посещать врачей и искать 
причину проблем.

Никита ИВАНОВ, 
фото из открытых источников

СПОРТ  СПОРТ .

Лежу, в потолок гляжу
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«Настоящий 
русский боец»

Семпай Андрей Карваш с воспитанницей Катей Пакулиной.

Арка у входа в парк: до и после.


